



Photographie de 1931 : jeunes enfants de la Cité Familiale posant avant une sortie en bus dans la rue de l'Abbé Lestienne, première rue construite de la cité-jardin

# CITE FAMILIALE et BRIQUETERIE

## Cité Familiale and Briqueterie

La Société Lilloise des Cités-Jardins est fondée en 1911 par l'abbé Lestienne, suivant le courant hygiéniste et social de l'époque. Son président Eugène Duthoit étudie en 1925 la construction de la Cité Familiale, pionnière dans ce secteur rural de Lambersart où n'existent que les fermes séculaires du Croquet et du Bosquiel. Reliée au Bourg par le chemin de Lompret et à Canteleu par la Vieille rue, la cité jardin accueillera notamment des familles nombreuses des courées insalubres de Lille. Paul Vilain, architecte du diocèse, a su varier les pavillons pittoresques en briques et ciment bâtis de 1929 à 1934.



Facade du Café Familial de 1929, situé côté Lompret, marquant l'entrée de la cité-jardin.



Eglise Sainte-Thérèse en 1996, avant l'effacement de la façade d'entrée et de la toiture lors d'une tempête en 1998.

L'école Sainte-Thérèse pour filles ouvre en 1935. L'église de style Art Déco est bénie en 1942 sans clocher. Ce sera « la paroisse ouvrière aux mille enfants », étendue en 1954 côté Lompret. La salle de la Cité Familiale constitue de nos jours l'outil culturel et associatif du quartier, ouvert sur la ville.

Dès 1932, des maisons Art Déco émergent aussi, rue de Lompret. Les briqueteries Delecourt puis Marcant y fournissent du travail de 1919 à 1975, près de l'ancienne gare. Les écoles publiques ouvrent en 1958 ; Pasteur a d'ailleurs gardé son enseigne en mosaïque.

Enfin, les lotissements pavillonnaires Châteaux, Verghelles puis Village en Flandre sont bâtis de 1967 à 1984. Le centre culturel Eugène Duthoit, la place commerciale de la Poste et le complexe sportif Norbert Ségard complètent l'habitat de ce quartier Briqueterie.



Vue aérienne de 1958 montrant le groupe scolaire achevé rue Nadoué, les maisons dix années 1930 de la rue de Lompret, les rails pour wagonnets et les stables de la briqueterie Marcant/Delecourt, dont les deux foyers avec cheminée et la carrière sont plus loin.

### « Le saviez-vous ? »

L'usine de 1927 des Briqueteries du Nord bordant une partie de la rue Churchill, reste la dernière industrie en activité dans ce secteur nord-ouest de Lambersart.

The Lille society of garden cities was founded in 1911 by the clergyman Lestienne, following the hygienist and social movement of the time. Its president Eugène Duthoit investigated in 1925 the construction of the Cité Familiale, a garden city pioneer in this rural area of Lambersart where there were nothing but the secular Croquet and Bosquiel farms. Connected to the Bourg by the chemin de Lompret and to Canteleu by the Vieille rue, the garden city hosted in particular large families from the unhealthy courtyards of Lille. Paul Vilain, architect for the diocese, designed varied and picturesque houses of brick and concrete that were built between 1929 and 1934.

The Sainte-Thérèse school for girls opened in 1935. The Art Déco style church was blessed in 1942, with no steeple. It was to become « the worker's parish with a thousand children », extended in 1954 towards Lompret. The Cité Familiale hall is nowadays the cultural and associative centre of the district, opening onto the town.

As from 1932, Art Déco houses were also progressively built rue de Lompret. The Delecourt brickworks, later the Marcant brickworks, next to the former railway station, provided work in the area from 1919 to 1975. The public schools opened in 1958; the Pasteur school has kept its mosaic emblem.

Lastly, the individual housing lots Châteaux, Verghelle then Village en Flandre were built from 1967 to 1984. The Eugène Duthoit cultural centre, the post office commercial square and the Norbert Ségard sports complex complete the housing of the Briqueterie district.

